
 

環境改善委員會進展報告  

 

        元朗區議會環境改善委員會(環委會)於 2018 年 11 月 19 日舉行 2018 年度第六

次會議，會上討論要點如下︰  

 

區議會大會轉交事項（1）：要求「地政處處理違規橫額事宜」 

2. 委員查詢地政處現行處理違規橫額的做法是否與過往的做法不同，因為根悉處

方現時在收到相關的投訴後，會要求被投訴人更正，而非直接將違規橫額拆去，與早前

的做法不符。委員認為地政處在處理違規橫額時應一視同仁，對不同的議員採用相同的

處理方法。另外，委員要求地政處考慮增加議員掛放橫額的位置。   

 

3. 地政處代表表示，處方會按照相關的指引處理違規橫額的投訴，如有需要，會

將投訴轉介予食物環境衞生署（食環署）清拆相關違規橫額及後續處理，故是一視同仁

地處理相關的投訴及違規橫額。 

 

區議會大會轉交事項（2）：鼓勵高層大廈天台業主安裝太陽能光伏系統 

4. 委員支持政府鼓勵業主安裝太陽能光伏系統的政策，但建議將於天台安裝太陽

能光伏系統的規限放寬至 2.5 米高，並適用於所有合規格的私人屋苑的天台，因現時 1.5

米高的規限不能符合實際的需求。  

 

要求改善公眾街市管理 

5. 委員表示在合益街市及洪水橋臨時街市中有不少的檔位長期空置，甚至有檔位

被用作擺放貨物，故要求食環署盡量將公眾街市的檔位出租予商販售賣貨品，令市民有

更多的貨品可以選擇。另外，委員認為相關街市的管理委員會未有發揮功能以督促食環

署處理合益街市的滲水問題，令檔位長期因滲水問題而空置。  

 

6. 食環署代表表示，署方一直與檔主商討如何進行防滲漏工程，而預計有關的防

滲漏工程會在 2019 年底完成。而且，指出在 2016 年 5 月成立了「街市特遣隊」加強

執行法例和租約的規定，取締漠視警告，屢次違例或違反租約條款的檔戶。  

 

促回復明渠天然河道面貌 適度覆蓋增設施改善交通 

7. 委員表示明渠的外觀不佳、發出異味及引起衞生問題，故有不少市民希望適度

覆蓋明渠，以改善交通及行人通道的擠塞。但亦有委員建議仿效其他地區在河道旁設置

休憩設施，令區內居民可以享用，並表示如適度回復明渠天然河道面貌，可以令市民對

覆蓋明渠的需求減低。  

 

8. 渠務署代表表示，元朗市中心明渠活化工程的勘察及初步設計工作已經開展，

署方將會就該勘察結果及初步設計適時向區議會作諮詢，及是否需要就改善區內交通及

行人擠塞的問題而覆蓋元朗市內明渠，理應由相關的政府部門研究、提出及主導有關計

劃。當相關的政府部門確定有需要增設有關的改善交通設施，而此計劃設計又需要適度

覆蓋元朗市內部分明渠時，渠務署會提供相關的技術意見。  
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9. 主席總結，明白委員對覆蓋元朗市內明渠的高度關注，有需要以工作小組形式

詳細討論，但由於現距離新一屆區議會不足一年，故認為不宜另立一個工作小組；另外，

考慮到覆蓋元朗市內明渠的主要目的為改善區內行人及交通擠塞的問題，故接納委員的

建議，如環委會收到相關的議題會轉交交通及運輸委員會，並建議於其轄下的元朗交通

及行人擠塞問題工作小組上討論及跟進。  

 

要求解決合財街一帶商鋪貨物阻街事宜  

10. 委員認為雖然食環署努力打擊店鋪違例阻街，及立法作定額罰款，但最近數月

在合財街一帶的商鋪違例擺放貨物引致阻街問題愈來愈嚴重。  

 

11. 食環署代表表示，自 2016 年 9 月 24 日實施的《定額罰款（公眾地方潔淨及阻

礙）條例》(第 570 章)，向違例者發出定額罰款通知書，定額罰款水平訂於 1,500 元，

署方可更快捷有效處理店舖阻街問題，而且關注元朗合財街一帶的店舖貨物阻街情況，

並已加派人手在上址一帶加強執法工作及不時與警務處在合財街一帶進行聯合突擊行

動，以嚴厲打擊違規活動。  

 

要求改善元朗各區的舊式垃圾站 

12. 委員表示不少區內的垃圾站，尤其鄉郊垃圾站，早建於 20 至 30 年前，現今已

不合時宜，及不能應付大幅增加的垃圾量。委員亦認為「易投式」垃圾站的設計未能滿

足及解決鄉郊垃圾站的需要，因鄉郊垃圾站沒有人員長期監管，故有大量的工商業垃圾

被非法棄置在鄉郊垃圾站，令垃圾站經常爆滿。  

 

13. 食環署代表表示，由 2016 年至今，本署已將 31 個鄉郊垃圾站更換為新式的

鋁質垃圾站，並分階段翻新及改善了 40 多個舊式鄉郊垃圾站的設施，包括加設照明系

統及維修已損。另外，指出元朗區內有派特遣隊巡查鄉郊垃圾黑點。  

 

要求跟進新元朗中心行人過路處旁的煙蒂問題 

要求擴大禁煙範圍至繁忙行人通道 

14. 委員認為食環署應要求新元朗中心行人過路處的管理公司，加派人手監控在

該處吸煙的人士，並表示《吸煙(公眾衞生)條例》（《條例》）的禁止吸煙區名單中所列

出的法定禁煙區範圍，有部分是露天設施（如球場），故建議政府考慮將繁忙的行人天

橋及行人通道納入名單中。  

 

15. 衞生署代表指出，衞生署控煙酒督察在視察新元朗中心相關的機房門外後，

發現該處的圍封程度並不符合《條例》中「室内」區域的定義，故此不屬法定禁止吸煙

區。為保障公眾健康，政府的一貫政策是鼓勵市民不要吸煙、抑制煙草的廣泛使用，並

盡量減低公眾受到二手煙影響；及指出在過往擴大法定禁煙範圍時，政府都有收集到支

持和反對的意見，因此如要進一步擴大禁煙範圍時，必須詳細研究和考慮。  

 

16. 食環署代表表示，如情況構成衞生滋擾，署方可跟據公衆衞生及市政條例向

有關人士及相關管理處發出妨擾事故通知書。  



 

要求加強滅鼠工作 

17. 委員表示同益街市及大橋街市的鼠患問題嚴重，甚至在附近的住宅大廈亦出

現鼠患，故擔心會引起公眾衞生問題，而且天水圍新北江一帶亦出現鼠患問題，因為附

近一帶被堆放大量雜物及紙皮，而且附近有一濕街市檔及大量食肆，為老鼠提供食物，故希

望食環署從源頭滅鼠，減少老鼠的食物來源。  

 

18. 食環署代表表示，已將同益街市及附近街道納入「目標小區滅鼠行動」的範

圍，以加強滅鼠工作，及署方會向鼠患問題嚴重的目標小區附近的食肆加強宣傳防鼠及

加設防鼠措施，避免老鼠有食物的來源。  

 

環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料(截至 2018 年 10 月) 

19. 委員查詢該九個檢控個案是否涉及非法排放，如個案涉及非法排放，希望相

關部門透露非法排放的地點及因違例而除牌農場的數目。  

 

20. 環保署代表表示，截至 2019 年 10 月，本年有 8 個養豬場及一個養雞場被檢

控，而有關的個案已被轉交至漁農自然護理署（漁護署）作跟進，漁護署亦會按相關的

條例作出罰款。  

 

21. 漁護署代表指出，有一個位於八鄉的養豬場在 18 個月內因非法排放禽畜污物

被環保署成功檢控兩次。若該農場在 18 個月內因非法排放禽畜污物遭環保署成功檢控

3 次，漁護署會考慮撤銷該養豬場的飼養禽畜牌照。  

 

食物環境衞生署環境衞生事務進度報告 (2018 年 9 月至 10 月) 

22. 委員示鳳群街垃圾站附近有一酒吧外設有玻璃樽收集箱，但有大量的垃圾積

聚於箱中，令不少老鼠於收集箱內聚集，故要求食環署建議酒吧移走收集箱。委員指出

元朗冠豐大廈附近的兩間食肆於晚間阻街營運，希望食環署跟進，及要求盡快翻新崇山

新村的旱廁。委員亦希望食環署留意及監管天水圍銀座輕鐵站旁持牌流動小販的問題，

因新的持牌小販進駐會令持牌小販阻街及大量棄置垃圾的問題再出現，影響附近環境衞

生。  

 

23. 食環署代表表示，會留意冠豐大廈附近兩間食肆阻街的問題，如果相關的食

肆違例會對其進行檢控，及會跟進鳳群街垃圾站附近有一所酒吧外設有玻璃樽收集箱的

問題，並指出如有需要會盡快翻新崇山新村旱廁，及會留意及監管天水圍銀座輕持牌流

動小販的問題。  

 

元朗區議會秘書處 

2018 年 12 月 

 


